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N°5 – Juin 2019  
 

De l’autre côté de l’UE- 

Nouvelles Agro-agri de Serbie   
Agriculture et agroalimentaire 

 

Cette lettre agro n°5 vous propose un retour sur les principales informations agri-agro pour la Serbie 
sur le premier semestre 2019. Elle a pour objectif de faire le suivi des évolutions du secteur aussi bien 
dans le domaine de la politique agricole, des politiques alimentaires et sanitaires que des 
informations sectorielles et principaux investissements.  
N’hésitez pas à nous faire part de vos remarques et suggestions !  
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1. Politique agricole nationale serbe  

Mai 2019 - Prêts de 20 ans pour l’achat de terres arables 
À partir de la mi-juin, les agriculteurs âgés de moins de 40 ans se verront la possibilité de contracter des 
prêts de 20 ans pour l’achat de terres arables, avec des taux d’intérêts bonifiés entre 1,9% et 1,95%, a 
annoncé le Ministre serbe de l’Agriculture, M. Branko Nedimovic. Il a également annoncé qu’un 
mémorandum avec Postanska Stedionica serait signé à la foire agricole à Novi Sad. Selon Nedimovic, 
le montant maximal d’un prêt sera probablement compris entre 50 000 EUR et 60 000 EUR et seront 
approuvés sans participation mais une hypothèque sur les parcelles achetées servira de garantie. 
(Source : Executive Newsletter) 

Mai 2019 – Nedimovic : pas d’inondations plus importantes attendues 
Encore marquée par des inondations importantes ces dernières années, la Serbie reste attentive suite aux 
pluies importantes du printemps 2019. Il ne devrait pas y avoir d’aggravement des problèmes liés aux 
débordements des cours d’eau Serbes, les quantités de précipitations étant inférieures à ce qu’il était 
initialement prévu, a déclaré le Ministre de l’Agriculture Branko Nedimovic. Selon lui, cependant, il 
pourrait y avoir des problèmes, lorsque l’eau de pluie des affluents de la Sava-le Vrbas, le Bosna et le 
Sana-atteindront cette rivière. Néanmoins, Nedimovic dit qu’il ne s’attend pas à ce que des mesures 
spéciales de lutte contre les inondations sur la Sava soient nécessaires. (Source : Executive Newsletter) 

Mai 2019 – La Serbie et l’USAID signent un accord sur les prêts agricoles bonifiés 
Le 13 mai, le ministère serbe de l'Agriculture et l'Agence des États-Unis pour le développement 
international (USAID) ont signé un accord de coopération visant à obtenir des prêts bonifiés pour les 
petites et moyennes entreprises agricoles en Serbie. La Serbie et l'USAID ont créé un fonds de garantie 
commun d'une valeur de 25 à 30 millions de dollars pour l'octroi de prêts pour un montant total de 50 
millions de dollars. L'accord a été signé par le ministre serbe de l'Agriculture, Branislav Nedimovic, et 
le sous-directeur de l'USAID, Brock Bierman. Le ministre Nedimovic a déclaré que les prêts seraient 
principalement destinés à la production de fruits et légumes, qui est la plus rentable. Bierman a rappelé 
que l'USAID coopérait avec Belgrade depuis 18 ans maintenant. (Source : Executive Newsletter) 

IPARD : 175 millions d'euros de subvention à disposition des agriculteurs de Serbie  
Un total de 175 millions d’euros de subventions est à la disposition des agriculteurs et du secteur de la 
transformation de Serbie dans le cadre d’un programme IPARD. Sept appels à candidatures ont attiré 
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736 candidatures, soit près de 50% de plus que prévu, a évalué le comité de suivi de la mise en œuvre 
du programme IPARD, présidé par le ministre serbe de l'Agriculture Branislav Nedimovic. Liam 
Breslin, un représentant de la DGAGRI à la Commission, en charge du programme IPARD, a déclaré 
que les 175M€ du programme pourraient changer beaucoup de choses dans l’agriculture serbe. "Les 
demandes sont en cours de traitement et les décisions et les paiements seront faitsprochainement", a 
déclaré Breslin. (Source : Executive Newsletter) 

Mai 2019 – Le vice maire de Novi Sad obtient une subvention pour son exploitation 
Le Vice-Maire de Novi Sad, Srdjan Kruzevic, a reçu la somme de 17 000€ de subventions provenant du 
gouvernement de Vojvodina pour financer l’achat d’une mélangeuse et d’autres équipements 
d’alimentation pour son exploitation Outre Kruzevic, la subvention a profité à 68 autres agriculteurs. 
VOICE a rappelé que ce n'était pas la première fois que des politiciens ou des fonctionnaires avaient 
obtenu des subventions du secrétariat à l'agriculture de la Vojvodine. Dans l’un des concours précédents, 
une subvention pour la mécanisation agricole avait été accordée à un député du parti majoritaire serbe, 
Marjan Risticevic. (Source : Voice cité par Executive Newsletter) 

Juin 2019 – 133 000 m3 d’arbres de forêts domaniales ont subi des dégâts  
L’année dernière, le total des dégâts dans les forêts domaniales s’est élevé à environ 133 000 m3 de bois 
abattus L’Office Statistique de la République de Serbie a déclaré. Un cinquième de ces dégâts ont été 
directement provoqués par l’homme. L’homme est responsable de la coupe de 27 000 m3 de bois alors 
que les catastrophes naturelles en ont endommagé 75 000 m3. L'an dernier, 31 incendies ont été déclarés 
dans les forêts serbes détruisant 185 m3 alors que les phytopathogènes ont représenté environ 17 000 
m3. L'abattage illégal représentait 22 800 m3, principalement dans les districts du sud et de l'est de la 
Serbie (17 700 m3). (Source : Executive Newsletter) 

 

2. Politiques alimentaires et sanitaires 

Juin 2019 – La Russie interdit temporairement des importations de viande provenant de 4 
entreprises serbes 
La Fédération de Russie a temporairement (pendant 60 jours) interdit les importations de viande et de 
produits dérivés en provenance de quatre sociétés serbes, a confirmé une source au Ministère de 
l'Agriculture serbe. L'interdiction entrera en vigueur le 4 juillet. Les sociétés Carnex, Zlatiborac, Big 
Bull Foods et Matijevic ont déclaré dans un communiqué de presse qu'elles faisaient tout leur possible 
pour gérer la situation et que les raisons qui avaient conduit à cette situation pouvaient être résolues très 
rapidement. D’après eux, le problème s'est posé parce que les opérations n'étaient pas conformes à la 
norme et aux conditions techniques russes. Les entreprises ajoutent qu'elles ont déjà commencé à 
travailler sur une solution, c'est pourquoi elles coopèrent entre elles et avec toutes les institutions 
concernées. (Source : Executive Newsletter) 

Juin 2019 – Les exportateurs de viande serbes doivent corriger 35 irrégularités indiquées par la 
Russie 
Les sociétés serbes Matijevic, Zlatiborac, Carnex et Big Bull Foods doivent éliminer un total de 35 
irrégularités observées par les autorités russes afin d'éviter une interdiction permanente d'exportation de 
viande dans ce pays. Une des sociétés serbes est responsable de 13 irrégularités, une autre de huit et les 
deux autres de sept irrégularités, qui devront être traitées au cours des deux prochains mois. Une source 
proche du gouvernement serbe a déclaré que l'un des problèmes évoqués par les Russes concernait les 
étiquettes qui tombaient, ainsi que le fait qu'une seule ligne de production était utilisée pour emballer de 
la viande fraîche et de la viande transformée. Selon les décisions prises par les inspecteurs russes les 21 
et 22 mai, une restriction temporaire des importations en provenance des quatre sociétés serbes a été 
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introduite sur la base des inspections effectuées les 15 et 19 avril. (Source : Danas cité par Executive 
Newsletter) 

Mai 2019 – L’acquisition de la chaine de supermarchés Orion par Aman (serbe) 
La Commission pour la protection de la concurrence (KZK) a approuvé l'acquisition de la société Orion 
basée à Leskovac, avec 33 magasins, par la chaîne serbe de supermarchés Aman, a annoncé le KZK sur 
son site internet. Aman exerce ses activités en Serbie avec 214 points de vente, dont 154 dans la région 
de Belgrade et emploi plus de 2000 personnes. Après avoir reçu l'approbation du KZK, Aman deviendra 
l'unique propriétaire d'Orion, qui compte 33 magasins et 280 employés à Leskovac et dans ses environs. 
Aman a été fondé à Belgrade en 1992. La société a depuis acquis la chaîne SOS Market avec 30 points 
de vente en juin 2012 et les chaînes de supermarchés Visnjica Ducani et Interex en 2015. (Source : 
Executive Newsletter) 
 

3. Actualités filières et investissements  

Mai 2019 – Investissements de l’allemand Tönnies   
Pour que l’accord entre le gouvernement serbe et Tönnies, groupe allemand et l’un des plus grands 
producteurs de viande d’Europe, soit signé, il est nécessaire d’attendre l’achèvement d’une procédure 
judiciaire concernant la répartition des terres pour cet investissement a fait savoir le Ministre serbe de 
l’Agriculture, Nedimovic. A l’occasion de la célébration de la journée mondiale de l’abeille, Nedimovic 
a souligné qu’il n’y avait eu aucun problème en termes de location de terres agricoles avec la société 
allemande. Il a expliqué que deux investissements avaient été approuvés, l’un à Zrenjanin et l’autre à 
Kikinda. «Ils sont obligés de commencer à réaliser le premier investissement le 1er novembre», a déclaré 
Nedimovic. (Source : Executive Newsletter) 

Juin 2019 – Aucun acheteur pour Budimka mis en vente au prix initial de 4,76M€ 
L'usine de transformation de fruits, légumes et viande en faillite de Pozega n'a pas été vendue et l'appel 
d'offres a été déclaré infructueux, personne ne souhaitant payer le dépôt pour participer, a indiqué 
l'Agence de surveillance des faillites (ALSU). Budimka devait être vendue comme deux unités, la plus 
grande unité étant la société elle-même incluant le complexe de transformation de fruits et légumes, un 
abattoir et des locaux d’affaires, fixé au prix initial de 4,51M€. La deuxième unité comprenant plusieurs 
installations et des terrains au sein d’une ferme d’engraissement de bétail et mise aux enchères au prix 
initial de 0,25M€. (Source : Executive Newsletter) 

Mai 2019 – Des champs de classe A donnés à la Chine pour la construction d’une usine de 
pneumatique 
La société chinoise Shandong Linglong est en train de construire une entreprise de pneumatiques à 
Zrenjanin sans étude d'impact de première et de deuxième classes sur l'environnement des terres situés 
à proximité immédiate d'autres terres arables, pâturages et vergers, a annoncé Civic Movement dans un 
communiqué. L'organisation a soumis au cadastre des médias des rapports indiquant que des terres de 
classe A avait été transformées en terrain constructible en 2011. La semaine dernière, l'organisation a 
déclaré que le Ministère de la Protection de l'Environnement, le Secrétariat provincial de l’Urbanisme 
et de la Protection de l'Environnement et la Ville de Zren-Janin avaient déclaré ne pas avoir reçu d'étude 
d'évaluation d'impact sur l'environnement. L’État serbe aurait accordé gratuitement à la Chine 96 
hectares de terres. (Source : Executive Newsletter) 

Mai 2019 – Le groupe slovène de transformation animale Hocevar ouvre une usine à Svilajnac 
L’entreprise agroalimentaire slovène Hocevar va investir 10M€ dans l’ouverture d’une usine à Svilajnac 
en Serbie créant ainsi 50 emplois. Les autorités municipales et Hocevar signeront demain un contrat 
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relatif à l'investissement, a annoncé le service d'information de la municipalité de Svilajnac dans un 
communiqué publié hier. Hocevar, qui opère sur les marchés de l’UE, de la Russie, de l’Amérique du 
Sud et de l’Asie, installera une usine dans la nouvelle zone d’affaires de Svilajnac, où le groupe 
deviendra propriétaire de terrains et de biens immobiliers, indique le communiqué. 100 personnes 
supplémentaires seront embauchées lors de la deuxième phase de construction. Hocevar est le 14ème 
investisseur à s’installer à Svilajnac au cours des dix dernières années, le plus notable étant le Japonais 
Panasonic, qui a embauché plus de 1 000 travailleurs, ont indiqué les autorités locales. (Source : 
Executive Newsletter) 

Mai 2019 – Le groupe 29.NOVEMBAR basé à Subotica vendu pour 0,5 M€ 
L'usine en faillite 29. Novembar a été vendu à la société Agro Silver pour 0,5M€ puis fermée après 134 
ans d'activité, a annoncé l'agence de surveillance des faillites. La société basée à Subotica a été vendue 
en tant que personne morale. Après la 2nd guerre mondiale, 29. Novembar est devenue l'une des 
principales industries de la viande en Yougoslavie. En février 1984 seulement, l’usine a produit 3 500 
tonnes de viande, dont 2 000 t ont été exportées. La société a fait faillite après des tentatives 
infructueuses de privatisation et de renouvellement de cette marque populaire. La plus grosse partie de 
sa valeur provient de biens immobiliers situés à plusieurs endroits : un silo et une usine de mélange 
d'aliments pour animaux, un complexe technologique de 14 installations, un bâtiment administratif et 
un point de vente au détail à Cantavir. (Source : Executive Newsletter) 

Mai 2019 - TAFE présente des tracteurs de la marque serbe IMT au salon de l’Agriculture de 
Novi Sad 
Les nouveaux tracteurs de l'usine d’IMT reconstruite à Jarkovac ont été présentés à la 86ème Foire 
internationale de l'agriculture de Novi Sad. Les modèles en question sont les IMT 539, 549, 565 et 577. 
"Les modèles ont été assemblés à l'usine de Jarkovac et l'assemblage de deux autres modèles, les IMT 
565 et 577, débutera d'ici la fin de l'année. Un nouvel assemblage hybride La ligne de commande de 
tracteurs doit commencer à fonctionner à Jarkovac au début de 2020 ", a déclaré à Tanjug Kamal Ahuja, 
directeur général adjoint de TAFE (qui avait acheté l'IMT l'année dernière). Selon Ahuja, outre les 
modèles IMT, la série de tracteurs TAFE MAGNA sera également assemblée à Jarkovac. Ils seront 
vendus en Serbie mais également exportés vers les marchés européens. (Source : Executive Newsletter) 

Mai-Juin 2019 – Chronologie des manifestations entourant le PKB (plus grande exploitation 
serbe, rachetée par Al Dahra) 

- 16 mai : Al Dahra décide de ne pas renouveler le contrat de travail de 300 employés chez 
Combine Agricole de Belgrade (PKB). La société basée aux Emirats Arabes Unis, Al Dahra, 
qui est devenue le nouveau propriétaire de PKB à l'automne dernier avait pourtant annoncé que 
malgré la privatisation, tous les employés resteraient à leur poste. De même la plupart des 
contrats ont été modifiés passant de permanents à temporaires, "Tous les contrats permanents 
des employés ont été résiliés. Cependant, l'accord sur la résiliation précise que l'engagement de 
tous les employés se poursuivra après la privatisation. Ainsi, 1 700 travailleurs ont tous signé 
des contrats à durée déterminée. Seuls quelques administrateurs ont obtenu un poste 
permanent." ont déclaré les employés qui ont choisi de rester anonyme. 

- 21 mai : Le tribunal de commerce de Belgrade lors de l’audience du 21 mai, se réunit pour 
savoir s’il définira, sur la base d’un procès intenté par L’Association des retraités et anciens 
employés de la PKB, des mesures temporaires visant à interdire au gouvernement de Serbie la 
vente des actifs restants de la PKB jusqu’au règlement des différends. L'association a intenté la 
poursuite en justice suite à l’impossibilité pour les employés d’obtenir des actions gratuites 
pendant le processus de privatisation puis la vente de PKB. Ils demandent que la conclusion du 
gouvernement et l’accord de 2009, qui converti 65% du capital social en capital étatique, soit 
annulé puisqu’aucune part du capital n’a été allouée aux employés, c’est-à-dire aux actionnaires 
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minoritaires conformément à la loi sur la privatisation. Si cela est adopté, pratiquement toutes 
les actions de la direction de la PKB et de l’Etat après 2009 seront illégales, sans effet juridique, 
y compris la vente d'une grande part des actifs à Al Dahra. 

- 22 mai : La présidence serbe promet d’envisager une solution mutuellement acceptable avec 
les membres de l'Association des retraités et anciens employés de PKB qui poursuivent la 
société PKB et l’Etat serbe pour violation du droit des employés à la libre circulation des actions 
de cette société, a déclaré l’avocat de l’association, Sasa Gemaljevic. 

- 22 mai : Le dirigeant syndical indépendant Milisav Djordjevic déclare qu’Al Dahra, son 
propriétaire, n’a pas violé l’accord-cadre sur le principe du nombre de salariés en ne renouvelant 
pas les contrats de travail d’environ 300 travailleurs. "L'accord signé avant l'accord sur la vente 
de PKB précise que Al Dahra est obligé de fournir du travail à 1 000 personnes à la fin de la 
première année et maintenant il y a 1 300 personnes sur un total de 1 706 que PKB avait employé 
avant la privatisation. Selon lui, le nombre d’employés est réduit en raison de l’achat de 
nouveaux équipements modernes, équipements pouvant remplacer des personnes à certains 
postes. 

- 28 mai : Le Ministère de l’Economie Serbe, refuse de régler le différend qui oppose l’Etat et 
d'anciens employés et retraités de la PKB. 

- 10 juin : Les anciens employés et retraités du Combine agricole de Belgrade (PKB) organise 
une manifestation devant le bâtiment administratif de la PKB à Padinska Skela. Les manifestants 
exigent la suspension de la vente du lot de Komareva Humka, d’une superficie de 55 ha environ, 
jusqu’à ce qu’une décision soit prise concernant l’indemnisation d’actions qu’ils n’avaient 
jamais obtenue au cours du processus de privatisation. L’avocat de leur association, Sasa 
Gemaljvic, explique que le tribunal de commerce n’a toujours pas répondu à la demande 
d’interdiction provisoire de vente. (Source : Beta cité par Executive Newsletter, Executive 
Newsletter) 

Mai 2019 – L’Institut BioSense développe un nouveau dispositif de mesure la quantité d’azote  
L’Institute BioSense de Novi Sad est en train de développer le premier appareil au monde de mesure 
rapide de la quantité l’azote. Cette innovation, présentée à la conférence WorldMinds à Belgrade, 
pourrait permettre à l’agriculture de réduire la quantité d’engrais gaspillée ainsi que veiller à ce que 
chaque plante sur une parcelle reçoive la quantité exacte d'engrais qu’elle peut valoriser. «Nous 
développons un appareil qui sera capable de scanner un champ et de montrer aux agriculteurs l’état de 
chaque section de leur parcelle » explique Vesna Bengin de l’Institut BioSense. L’institut basé à Novi 
Sad était l’une des trois institutions serbes qui ont a pris part à la conférence WorldMinds. (Source : 
Executive Newsletter) 

Juin 2019 – JTI ouvre une nouvelle ligne de production à Senta après un investissement de 3M€ 
La Première Ministre serbe, Ana Brnabic, était présente hier à Senta à l'usine Japonaise Tobacco 
International (JTI) pour ouvrir une nouvelle ligne de production dans laquelle 3M€ ont été investis. Cette 
nouvelle ligne permettra à JTI de produire de nouvelles marques dans l’usine de Senta, ce qui aura un 
effet positif sur la balance commerciale de la Serbie car, au lieu d’importer ces produits, ils seront 
exportés vers le Monténégro, la Bosnie-Herzégovine et la Macédoine, a indiqué la société. Mutsuo Iwai, 
président de la division tabac du groupe JTI, a déclaré que l'usine de Senta était l'une des installations 
les plus performantes au sein de la société, au niveau mondial. Depuis 2006, JTI a investi plus de 161M€ 
en Serbie et le nombre d'employés a quadruplé, passant de 84 à 350. (Source : Executive Newsletter) 

Juin 2019 – Les cultures affectées par la météo, trop tôt pour évaluer les dégâts 
Une longue période de sécheresse suivie d'un mois de fortes pluies, de grêle et d'une humidité élevée du 
sol ont eu un effet défavorable sur les cultures et les légumes, ont noté des experts agricoles, ajoutant 
toutefois qu'il était trop tôt pour évaluer les dégâts. La directrice adjointe de l'Institut des grandes cultures 
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et des légumes de l'Institut de Novi Sad, Ana Marjanovic Jeromela, a déclaré que de telles conditions 
météorologiques provoquaient la verse et la destruction des cultures. Miloje Dragojevic, expert en 
agriculture et directeur des services consultatifs de Sabac, ajoute que les pluies ont entraîné l’arrêt de 
tous les travaux agricoles. Cependant, le directeur de l'association Zita Srbije (le grain de Serbie), 
Vukosav Sakovic, a déclaré que les précipitations abondantes et le temps relativement chaud sont 
favorables aux cultures dans les zones ne connaissant pas de problèmes d'eaux souterraines, ce qui est 
le cas dans la majorité des cas en Serbie. (Source : Executive Newsletter) 

Juin 2019 – Pepsi.co et KMV achètent Knjaz Milos 
PepsiCo Inc. et la société tchèque Karlovarske Miner-alni Vody (KMV) se sont mis d’accord sur l’achat 
de 100% du capital de la société serbe Knjaz Milos, a confirmé PepsiCo dans un communiqué publié 
hier. "La transaction inclut l'achat des capacités de production de Knjaz Milos en Serbie, ainsi que des 
marques bien placées telles que Knjaz Milos, Aqua Viva, Guarana, ReMix, Gusto et autres. Il ajoute 
que la transaction sera finalisée après l'autorisation des commissions anti-monopoles sur les marchés de 
Serbie et du Monténégro, qui devrait avoir lieu au troisième trimestre de 2019. Le consultant financier 
concernant la transaction est Raiffeisen Bank International AG, tandis que les conseillers juridiques sont 
Clifford Chance et Jankovic Popovic Mitic. (Source : Executive Newsletter) 

Juin 2019 – La moitié des framboises achetées en Suède provient de Serbie 
A l’occasion d'un forum économique à Belgrade, Jan Lundin, ambassadeur de Suède à Belgrade a 
déclaré qu’existe un grand potentiel pour améliorer la coopération économique entre la Serbie et la 
Suède et tout particulièrement dans le secteur agricole, car une framboise sur deux achetée en Suède est 
produite en Serbie. Lundin a déclaré à l’agence de presse Tanjug que la Serbie et la Suède coopéraient 
de plus en plus étroitement, un facteur important étant le fait qu'environ 130 000 Serbes vive aujourd’hui 
en Suède. Il a souligné que la Serbie souhaitait devenir un État membre de l'Union européenne et que 
c’était la raison pour laquelle la Suède investissait environ 13 millions d’euros dans des chantiers 
nécessaires à l’intégration européenne. Il y a environ 200 sociétés en Serbie à capitaux suédois et serbes, 
a déclaré Lundin, ajoutant que les investissements suédois avaient régulièrement afflué. (Source : 
Executive Newsletter) 

Juin 2019 – 12% de la bière importée dans l’UE contient du malt de Serbie (Soufflet) 
La production de bière serbe a atteint 5,5 millions d’hectolitres en 2018, a déclaré hier le président de 
l'Association des brasseries de Serbie, Vladimir Vava. Selon lui, cela signifie que la consommation de 
bière par habitant (65 litres) a également augmenté, ce qui place la Serbie dans la catégorie de 
consommation de bière modérée en Europe. "96% du malt d'orge destiné à la fabrication de bière dans 
le pays, d'une valeur de 17,6 millions d'euros, proviennent de Serbie", a déclaré Vava en visite à la 
malterie de Soufflet, Serbie. Selon Vava, en raison de la qualité du malt serbe et des normes de 
production les plus strictes, la bière produite en Serbie est de qualité supérieure et 12% de la bière 
importée dans l'UE contient du malt serbe. (Source : Executive Newsletter) 

Juin 2019 – les prix de la framboise jugés trop faibles  
De nombreux acheteurs de framboises ont proposé au cours du mois des prix avoisinant 0,85€/kg, prix 
inacceptable selon Dobrivoje Radovic, président de l'Association des producteurs de framboises de 
Serbie. Il a invité les représentants du gouvernement à mettre fin à cette extorsion. Un comité d'experts 
aurait précisé que le prix de gros le plus bas, avant que le mauvais temps ne mette à mal la récolte, ne 
pouvait pas tomber sous 1,16€/kg. " La neige, la grêle et les fortes pluies ont réduit la récolte de 
framboises de 80%. Il sera donc difficile de tirer un revenu de la récolte restante pour couvrir au moins 
une partie des dépenses ", a déclaré Radovic. Il a ajouté qu’une offre aussi basse ne faisait qu'ajouter de 
l’huile sur le feu. (Source : Executive Newsletter) 
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Juin 2019 – 16 traitements de pesticides en moyenne sur les pommes serbes 
Différents produits chimiques sont pulvérisés sur près de 70% des aliments de base de denrées 
alimentaires en Serbie et les experts affirment que les pommes, par exemple, sont traitées 16 fois, alors 
que la norme mondiale serait de 3 passages. Les agriculteurs serbes devront suivre un programme de 
formation et obtenir un certificat afin d’utiliser des pesticides, a expliqué Nenad Trkulja, directeur 
adjoint de l'Institut pour la protection des végétaux. "En plus de l'éducation, les producteurs de fruits, de 
légumes et de grandes cultures devraient bénéficier d'un service complet. Une fois que les agriculteurs 
bénéficieront d’un tel service, nous aurons le droit d'attendre une nourriture moins traitée par les 
pesticides, » a-t-il déclaré. L'utilisation de pesticides est une question très délicate et sensible, d'autant 
plus que de nombreuses préparations perdent leur efficacité en réponse au changement climatique, a 
précisé Trkulja, ajoutant que le marché serbe des pesticides était très rentable et que 800 préparations 
de ce type avaient été enregistrées. (Source : RTS cité par Executive Newsletter) 

Juin 2019 - Plus de 1 million de tonnes de blé à l'exportation 
La Serbie disposera d'une quantité de blé suffisante pour répondre aux besoins nationaux cette année et 
sera en mesure d'exporter 1 million de tonnes, a déclaré le directeur de l'association Zita Srbije (céréales 
serbes) Vukosav Sakovic. Cette estimation a été déterminée lors de la réalisation d'un programme 
d’observation des récoltes mis en œuvre par l'Organisation des Nations Unies pour l'Alimentation et 
l'Agriculture ainsi que la Banque Européenne pour la Reconstruction et le Développement. D’après 
Sakovic les semis de cette année ont été confrontés à une sécheresse amenant à un retard de croissance 
d’environ 2 mois. Un autre épisode de sécheresse est apparu en mars et au cours de la première 15aine 
d’Avril. « C’est à ce moment-là que nous avons commencé à craindre de ne pas avoir assez de blé pour 
subvenir à nos besoins, mais dès qu’il a commencé à pleuvoir, la situation a changé. Le rendement en 
grains dépassera la moyenne des cinq dernières années».  S’il n’avait pas autant plu en mai, ce qui a 
amené à une réduction de rendement de 7%, les rendements enregistrés auraient atteints des records a 
ajouté Sakovic. (Source : Executive Newsletter) 
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